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Обзор деятельности  

органов государственной власти 

 

25 – 26 октября 2023 г. 

  

 
25 октября – Совещание с членами Правительства. 

Из выступления Д.Патрушева: 

 В 2023г. была изменена концепция реализации нашей федеральной научно-

технической программы. Мы актуализировали целевые ориентиры, чтобы 

сконцентрироваться на создании технологий производства по наиболее 

зависимым направлениям: развитие семян отечественной селекции, 

биотехнологии,  ветеринарная безопасность,  развитие племенного 

животноводства и птицеводства. 

Из комментария В.Путина: Предприятия, которые будут производить 

ферменты, кормовые добавки, средства защиты растений, – таких 

предприятий нужно нам побольше, потому что доли подобных 

отечественных товаров для улучшения развития АПК  пока недостаточно.  

 

Из выступления Д.Мантурова:  

 В числе основных векторов работы по восстановлению компетенций в 

малой и среднетоннажной химии: 

1. Формирование полного цикла производства основных веществ. По многим 

позициям производим и экспортируем сырьё, а затем покупаем за рубежом 

конечную продукцию. Ставим перед собой задачу эти пробелы закрыть.  

2. Научно-технологическое и кадровое развитие отрасли – продолжим делать 

на базе инженерных, инжиниринговых центров наших профильных вузов с 

химическим уклоном. Отбираем из них самые сильные, которые 

сфокусируются конкретно на малом и среднетоннажном сегменте. 

 Всё, что перечислил, объединяем в комплексный проект импортозамещения 

по критической химической продукции, Утвердим в Iкв. 2024г. 

 Предложения для стимулирования участников экономической 

деятельности к работе по этим направлениям: 

- комплексные инвестпроекты, – компенсация процентных ставок по 

кредитам, которые сегодня привлекаются, – это ФРП для компенсации 

затрат по НИОКРам и выделим дополнительно порядка 7 млрд руб. в 

2024г. на создание заделов по межотраслевым сегментам, в которых 

заинтересованы практически все отрасли обрабатывающей 

промышленности, включая фармацевтику. 

- расширить закон о ГЧП и использовать в т.ч. этот механизм для 

малорентабельных проектов либо проектов, которые находятся в 

отрицательной зоне.  
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26 октября – А.Белоусов провёл штаб по инвестициям с регионами на котором 

обозначил приоритеты в работе по развитию регинвестстандарта на 2024г. 

В мероприятии принял участие С.Катырин. 

 

Из выступления А.Белоусова: 

 Центр развития регионального инвестстандарта от Минэкономразвития 

теперь переходит в регионы. Наполнять созданные институты содержанием 

должны именно в субъектах через: 

- анализ и внедрение лучших практик; 

- повышение квалификации инвестиционных команд;  

- совершенствование законодательства для сокращения сроков подключения 

к сетям; 

- создание бесшовного клиентского пути.  

 Ключевые метрики, по которым будет оцениваться эффективность работы 

регионов по направлению регионального инвестиционного стандарта: 

- обратная связь от бизнеса;  

- позиция субъекта в ежегодном нацрейтинге инвестпривлекательности; 

- объём привлечённых частных инвестиций. 

 В 2024г. подтверждать соответствие инвестиционному стандарту будут все 

89 регионов. 4 новых субъекта уже начали внедрение элементов стандарта. 

 

 
26 октября – В СФ предлагают сократить налоги для операторов сельского туризма.1 

Из заявления О.Епифановой2: 

 Принятие закона, который регламентирует развитие сферы агротуризма, 

дало только толчок для развития сельского туризма, законодательство и 

господдержку ещё предстоит совершенствовать. Например, отсутствие термина 

«сельский туризм» в ОКВЭД ограничивает возможность для господдержки. 

 Если владелец турбизнеса на селе хочет построить сопутствующие объекты 

инфраструктуры, то он столкнётся с отводом земель, а эти земли 

сельхозназначения, на которых ничего невозможно построить. Также имеются 

проблемы при работе с отходами. 

 Использование водоёмов – огромная проблема, их нельзя использовать. 

Хочет турист скушать этническую пищу – её не выдержит ни один СанПиН, то 

есть эту пищу мы будем пока ещё вкушать без официального госразрешения. 

                                                           
1
 По материалам «СенатИнформ». 

2
 Член Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и природопользованию. 
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 Вместе с тем, любое нарушение угрожает огромными штрафами, а речь 

идёт о микробизнесе, где денег фактически нет. Поэтому, микробизнесу нет 

смысла оформляться в ИП: у ИП штрафы больше, чем у самозанятых. 

 

 
25 октября – Заседание Государственной Думы. 

Из принятых в 1-ом чтении законопроектов: 

 О внесении изменений в ст.1 ФЗ «О МРОТ» и признании утратившими силу 

ст.2 и 3 ФЗ «О внесении изменения в ст.1 ФЗ «О МРОТ» и о приостановлении 

действия ее отдельных положений» в связи с повышением МРОТ». 

В 2024г. планируется проиндексировать МРОТ на 18,5%. 

 

25 октября – Наказание за сокрытие или искажение экологической информации 

будет ужесточено. 

Законопроектом предлагается усилить административную ответственность 

за сокрытие, умышленное искажение или несвоевременное предоставление 

полной и достоверной экологической информации.  

Законопроект устанавливается штрафы для должностных лиц – от 10 до 30 

тыс. руб., для ЮЛ – от 50 до 200 тыс. руб., для граждан – от 1 до 3 тыс. руб. 

За повторное нарушение предусмотрена повышенная ответственность: 

дисквалификация должностного лица от 1 года до 3 лет и штраф в размере от 30 

до 50 тыс. руб., для ЮЛ – штраф от 200 до 300 тыс. руб. 

 

25 октября – В ГД внесен законопроект, согласно которому вывески и надписи, в 

том числе информация о товаре и акциях, должны быть на русском языке. 

Предлагается защитить русский язык и существенно ограничить 

использование англицизмов и иностранных слов на всей территории России, и 

прежде всего в публичном пространстве (в сфере рекламы, при продаже 

товаров, выполнении работ либо оказании услуг потребителям, в продукции 

СМИ, при осуществлении градостроительной деятельности и т.д.). 

 

26 октября – В ГД предложили расширить поддержку сельского туризма.3 

Из заявления Н.Новичкова4: 

 Сельский туризм предусматривает посещение сельской местности, малых 

городов для отдыха и приобщения к традиционному укладу жизни, ознакомления с 

деятельностью или участие в сельхозработах без извлечения материальной выгоды. 

 Но при этом получить господдержку могут только производители 

сельхозтоваров. У нас развитие сельского туризма – это поддержка сельского 

                                                           
3
 По материалам «Парламентской газеты». 

4
 Член Комитета ГД по развитию Дальнего Востока и Арктики. 
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хозяйства. Мы сузили проблематику. Необходимо расширить список тех, кто 

может получать гранты на развитие сельского туризма. Ведь это могут быть и 

самозанятые, и пенсионеры. При этом перечень должен быть ограничен, нужно 

поддерживать только тех, кто серьезно настроен на развитие сельского туризма. 

 

26 октября – Порядок страховых выплат для ИП в случае болезни предложили 

упростить.5 

Депутаты предложили страховать самостоятельных плательщиков взносов 

с момента взноса и на следующий календарный год. Речь идет о порядке 

страхования лиц, выплачивающих взносы самостоятельно, – адвокатов, ИП, 

самозанятых и фермеров. По текущим нормам, уплатив взнос, они получают 

право на страховку только в следующем году, а не в текущем. 

 

26 октября – В Госдуму повторно внесли законопроект об омбудсмене для 

самозанятых.6 

По действующему закону ни федеральный, ни региональный бизнес-

омбудсмены не могут защищать права самозанятых, хотя последние регулярно 

обращаются за поддержкой. Парламентарии предлагают прописать возможность 

для уполномоченных по правам предпринимателей оказывать соответствующую 

помощь россиянам, получающим доход от профессиональной деятельности. 

 

 
26 октября – В 2024г. акциз могут распространить на весь производимый в 

России спирт, включая медицинский.7 

Из заявления А.Сазанова8: 

 Сроки реализации инициативы зависят от проработки механизма, который 

позволит избежать удорожания лекарств. Налоговый период по акцизам – месяц, 

поэтому налог не обязательно должен быть введен с 1 января. Это может быть и 1 

февраля, и 1 марта. В этом году, вводить не будем, но в следующем – возможно. 

 В целом эта новация на корню решит проблему «теневого» рынка спирта. 

 

 
26 октября – Из заявления М.Решетникова в интервью «Российской газете»: 

 В рамках российского президентства в СНГ в 2024г. планируется: 

 устранять барьеры для торговли и инвестиций, развивать финансовую, 

транспортную инфраструктуру и партнерство в сфере туризма,  

                                                           
5
 По материалам «Парламентской газеты». 

6
 По материалам «Парламентской газеты». 

7
 По материалам «Парламентской газеты». 

8
 Заместитель Министра финансов. 
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 продвигать лучшие российские решения для формирования общего 

цифрового пространства, 

 утвердить Межгосударственную программу сотрудничества государств-

участников СНГ в сфере геодезии, картографии, пространственных 

данных, геоинформационных технологий, дистанционного зондирования 

земли, кадастрового учета и регистрации прав на недвижимое имущество, 

 создать портал пространственных данных – цифровое пространство, 

которое обеспечит быстрый и удобный доступ бизнесу и гражданам к 

открытым геопространственным данным наших государств и к созданным 

на их основе электронным сервисам. 

 

26 октября – Минэкономразвития подготовило льготы для бизнеса, «выросшего» 

из МСП.9 

На компании, которые превысили показатели деятельности категории МСП, 

но еще не могут рассчитывать на поддержку для крупнейших игроков рынка, в 

Минэкономразвития предложили распространить меры господдержки для МСП. 

Закон №209-ФЗ  «О развитии МСП в РФ» предполагается дополнить статьей 

«Поддержка хозяйствующих субъектов, утративших статус субъектов МСП». 

Новелла призвана закрыть пробел в механизме господдержки в условиях 

санкционного давления на российский бизнес. Одновременно законопроект 

содержит положения, направленные на расширение механизма «зонтичных» 

поручительств АО «Корпорация «МСП» в 2024-2030гг. в целях дальнейшего 

увеличения объемов льготного кредитования. 

 

 
26 октября – В Минэнерго предложили создавать отраслевые заказы на 

электронику. 

Из заявления Э.Шереметцева10: 

 Необходимо синхронизировать планы по выходу отечественной продукции 

на рынок с импортозамещением госкомпаний и федеральных органов власти. 

Сегодня есть определённые сроки для выполнения задачи по импортозамещению. 

При этом порой нужного оборудования на рынке ещё нет, и неясно, когда оно 

появится и будет верифицировано как российское, поскольку отечественным 

ПО признаётся только то, что попадает в реестр Минцифры и Минпромторга. 

 Одновременно, на балансе энергетического комплекса остаётся много 

иностранного оборудования – ситуацию предстоит менять. Процесс будет 

длительным – срок амортизации большого количества оборудования рассчитан 

до 2030-2035гг. 

                                                           
9
 По материалам «Парламентской газеты». 

10
 Заместитель Министра энергетики. 
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 Синхронизация планов по выходу отечественной продукции на рынок с 

планами импортозамещения всё-таки позволила бы компаниям более гибко 

планировать свои мероприятия. Следует быстрее закончить работу над созданием 

системы отраслевых заказов. Создание единых госзаказов позволит российским 

компаниям гибче и быстрее адаптировать свою продукцию под потребности 

российского рынка. Система должна объединить действующие 

информсистемы ФНС, ФТС, Казначейства, Минпромторга и Минцифры. 

 

 
26 октября – Минсельхоз предлагает временно запретить экспорт мяса птицы и яиц.11 

Минсельхоз предложил временно запретить вывоз из России мяса 

отдельных видов домашней птицы сроком на 6 месяцев. Основанием для 

введения запрета стал рост цен на мясо птицы, наблюдаемый в России. С начала 

года мясо кур подорожало более чем на 25%, в июле стоимость этого вида 

продукции побила исторический рекорд. 

Ситуация связана со снижением объемов производства данной продукции в 

последние месяцы и ростом ее себестоимости на фоне высокого курса доллара 

США. Сложившаяся ситуация способствует чрезмерной привлекательности 

вывоза мяса птицы по сравнению с поставками на внутренний рынок, что создает 

угрозу продовольственной безопасности страны. 

Аналогичная ситуация сложилась со стоимостью яиц. Рост цен на яйца 

птицы на данный момент по сравнению с тем же периодом прошлого года 

составил 24%. Минсельхоза предложило также ввести запрет на экспорт яиц 

сроком на 6 месяцев.  

 

 
25 октября – Росстандарт зарегистрировал индонезийский стандарт «О критериях 

системы обеспечения качества продукции халяль». 

После прохождения всей процедуры оценки и регистрации стандарт и его 

перевод могут применяться на территории РФ. 

 

 

 

 

Информационно-аналитический департамент ТПП РФ 

 

                                                           
11

 По материалам «Парламентской газеты». 


